



Revista n.º 4, 70., 1990, 1. 36

HISTORIA

por Alfredo Jocelyn-Holt

SANTIAGO ARCOS, CARTA A FRANCISCO BILBAO Y OTROS ESCRITOS

1822-1874

Santiago Arcos es una de las figuras más desconocidas y mal interpretadas de la historia del siglo XIX chileno. El personaje que exclamó "ipuñal, hijo, puñal", y que la regeneración de Chile se escriba en el cuero de los pelucos", no fue un "desconformado cerebral", como afirmó Encina, ni un utópico iluso. Más bien, fue un liberal-revolucionario y, sobre todo, una figura trágica romántica.

Nació en Santiago y se educó en Europa. Frecuentó los círculos más exclusivos: fue amigo de Eugenia de Montijo y también los clubes más radicalizados que lideraron el '48 francés. De vuelta a Chile fundó la Sociedad de la Igualdad, grupo que reunió a artesanos y jóvenes aristócratas. Luego de la Revolución de 1850 fue desterrado. Vi-

vió en California y Argentina. Allí fue minero, agricultor y militar. Después de tanto peregrinar volvió a Europa para hacerse cargo de la gran fortuna que heredara de su padre banquero. Intentó ser diputado en España, volvió a París y "un día de otoño de 1874 respiró toda el agua del Sena".

Sus escritos reflejan este espíritu de aventura, progresismo y rebeldía. Propicia reformas impositivas, legislación laboral, respeto a los derechos de la mujer, separación de Iglesia y Estado, reforma agraria, el genocidio de indios pampas y la propiedad privada de pequeños empresarios. Curiosa mezcla que, al igual que su vida, hacen de este dolcevique constantemente "trasplantado" un magnífico ejemplo de su época.

Santiago Arcos, "Carta a Francisco Bilbao y otros escritos" [artículo] Alfredo Jocelyn-Holt.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jocelyn-Holt, Alfredo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Santiago Arcos, "Carta a Francisco Bilbao y otros escritos" [artículo] Alfredo Jocelyn-Holt.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)